

## La guerra entre Rusia y Japón

### Información extranjera

—M. Hay, secretario de Estado de Negocios extranjeros de los Estados Unidos, ha pedido al presidente Roosevelt la debida autorización para aceptar la condecoración de la Legión de honor con que acaba de concederle el gobierno francés.

El presidente Roosevelt ha accedido a ello.

—Comunican de Constantinopla que se han reunido la embajada de Austria Hungría y la comisión encargada de la reorganización de la gendarmería macedónica.

La comisión ha sido presidida por el general Italiano Giorgis.

La embajada de Austria Hungría y de Rusia han sido representadas por militares. Los militares de los otros países han sido admitidos igualmente a la conferencia, pero sin voz ni voto.

—El gobierno otomano (Turquía) ha decidido dar orden a Chakir-Pacha para tomar las medidas necesarias para reprimir la agitación revolucionaria de los Albadescos. Un batallón de *nizam*, tropas regulares, se ha enviado de Komnanorvo a Djakorva, que es el principal foco de la agitación.

El ministro de Rusia en Pekin ha recibido órdenes del gobierno, para que se tome medidas energicas a fin de impedir la marcha de los ingleses al Thibet.

Rusia es, era que el gobierno de Pekin hará todos los esfuerzos posibles para impedir la marcha de los ingleses.

—M. Hultin, anciano capitán de la guardia finlandera ha sido arrestado en San Petersburgo por razones políticas. Algunos creen que su arresto es calumnioso y que por consiguiente pronto será puesto en libertad.

### Políticas y parlamentarias

El diputado republicano señor Anglés ha conferenciado con el ministro de Marina, para interesarle en el fomento de los criaderos de esponjas que existen en nuestro litoral.

—Es muy comentada en los círculos la noticia de haber sido destituido por telegrama el gobernador militar de Fernando Pó.

—Se conceptúa que el saneamiento de la moneda con arreglo al proyecto del Gobierno costará 68.000.000 sin contar el importe del cambio y el valor de la conversión de la plata en oro.

—Los señores Rodríguez San Pedro y Pidal han celebrado una conferencia que ha sido muy comentada.

Se supone que trataron en ella de la cuestión Nozeleda.

—Una comisión de diputados provinciales ha visitado al señor Maura para pedirle que al hacer la reforma de la ley de Administración local, se respeten sus derechos adquiridos.

—Se ha resuelto que las vacaciones parlamentarias de Carnaval sean de ocho días. Estas empiezan hoy.

El señor Romero las aprovechará para irse al Rome al (Antequera-Málaga.)

—En la próxima sesión que celebre el Ayuntamiento de Madrid, la minoría liberal trata de conseguir que el Municipio revoque un acuerdo tomado en sesión anterior, para felicitar al señor Maura por su campaña parlamentaria.

—En cumplimiento de un acuerdo tomado por los ministros en el último Consejo, se han dado ordenes para que se refuerzen las guarniciones de Baleares, Canarias, Ceuta y Melilla.

—Parece que la circular del fiscal del Tribunal Supremo ha disgustado a los republicanos, quienes se proponen promover un debate en el Congreso para tratar de aquella.

260.000 hombres consabidos, sólo hay 50.000 reunidos en la Mandchuria para operar directamente sobre la frontera y territorio coreanos.

Sólo la custodia de los ferrocarriles a través de comarcas incultas, en las que vagan bandas merodeadoras, necesita el empleo de buen golpe de tropas.

EL CORONEL SANTIPONCE.

(De La Epoca del 12)

### Proclamación de la guerra

#### El manifiesto del Czar

La proclamación oficial de la guerra ha sido hecha con toda solemnidad en Rusia, por medio del siguiente manifiesto que el Czar dirige a todos los numerosos súbditos del imperio moscovita:

«Hacemos saber a todos nuestros fieles súbditos que, con el deseo de conservar la paz, tan grata a nuestro corazón, hemos empleado todos nuestros esfuerzos para mantener la neutralidad en el Extremo Oriente.

«En este deseo pacífico hemos accedido a la revisión propuesta por el Gobierno japonés de los convenios existentes entre los dos imperios, referentes a la situación de Corea.

«Las negociaciones, empezadas ya, no han podido terminarse porque el Japón no ha esperado la contestación a la última nota de su Gobierno.

«Además, nos ha comunicado dicho imperio la ruptura de las negociaciones y de sus relaciones diplomáticas con Rusia.

«Sin participárnoslo, en el momento de dar por interrumpidas las negociaciones, que estallarían las hostilidades, ha mandado a sus torpederos atacar nuestra escuadra, anclada en la rada interior de Port-Arthur.

«Después de recibido el resumen de nuestro jefe militar, hemos ordenado que se contestase con la fuerza a la provocación del Japón.

«Llenos de confianza en la ayuda del Omnipotente, y muy convencidos de que todos nuestros fieles súbditos están firmemente dispuestos, como nosotros, a defender la patria, rogamos a Dios por la victoria y la bendición de nuestro ejército y armada.»

#### Inferioridad naval rusa

El resultado más evidente de la primera acción de guerra es colocar a la marina rusa en tal estado de inferioridad respecto a la japonesa, que bien podemos considerar a ésta como dueña absoluta del mar, durante todo el curso de las operaciones. Es igualmente de suponer que el desembarco de las tropas japonesas se efectuará en la orilla derecha del Yalu, entre este río y Port-Arthur, que estará cercado por parte del ejército japonés, mientras que otra, remontándose hacia el Norte, flanqueará las posiciones rusas en la frontera de Corea.

Esta superioridad del Japón aumentase por el hecho de que los refuerzos rusos destinados a la escuadra del Pacífico no han llegado todavía al lugar de su destino; tal es el caso de la escuadra compuesta de catorce buques que acaba de zarpar del puerto de Suéiz.

Comprende el acorazado *Ossiliavia*, poderoso y hermoso buque de 12.880 toneladas y 19 nudos; el crucero protegido *Dimitri-Donskoi*, de 6.000 toneladas y 15 nudos, y del *Aurora*, de igual clase, de 6.250 toneladas y 20 nudos; de siete contra-torpederos de 26 a 28 nudos y de dos torpederos de 25 nudos y otros dos de 20 nudos.

En previsión de la ruptura de las hostilidades y por temor a que los puertos neutros se negaran a entregar carbón, en el caso que lo consideraran como contrabando de guerra, estos catorce buques van acompañados de *Saratof*, gran transporte atiborrado de carbón que los provee durante el viaje del imprescindible combustible.

Si esta división naval impone por su número, ofrece sin embargo un grave defecto, a saber: la presencia en sus

filas del *Dimitri-Donskoi*, buque que cuenta más de 20 años de servicios y que si en sus comienzos poseía una velocidad de 16 nudos, en la actualidad no contará más que con una de 14 a 15, lo que impone al resto de la división la obligación de retardar su marcha.

Para remediar dicho inconveniente es probable que el viejo crucero, junto con los dos torpederos de 20 nudos desistan del viaje, permitiendo al resto de la flota dirigirse con su velocidad máxima al Extremo Oriente.

#### Situación económica de Rusia

Si la guerra, como dijo Napoleón, se hace con tres elementos: *dinero, dinero, dinero*, bueno será, ante el presente conflicto ruso-japonés, conocer la situación actual económica de Rusia, examinando a la vez, a grandes rasgos, el presupuesto corriente de 1904.

Para el actual ejercicio consigna el imperio moscovita, como ingresos probables; 1.980.094.000 rublos, y como gastos 1.966.458.000. Los ingresos ordinarios exceden a los gastos en 13.636.000 rublos. Los ingresos extraordinarios se han calculado en 198.542.562 rublos, y los gastos de esta misma índole en 212.018.804.

Los ingresos extraordinarios provienen: de los depósitos perpetuos en el Banco del Estado, que representan 2.750.000 rublos, y del encaje metálico de las rentas del imperio que suman 295.792.562 rublos.

Los gastos extraordinarios provienen; de los gastos de construcción del camino de hierro de Siberia, en la parte que corresponde a Rusia, ó sean 4.412.114 rublos; de los establecimientos de otras vías férreas 125.935.725 rublos; del empréstito de las sociedades privadas para la construcción de los caminos, 62.980.000 rublos; de la indemnización que hay que conceder a los particulares y a las compañías como compensación de la abolición de sus derechos exclusivos para las destilaciones, 2.000.000 de rublos.

El presupuesto contiene artículos en los cuales se nota la influencia de las medidas que están en proyecto ó han sido ya adoptadas para la mejora de la situación económica de la población agrícola.

Tiene indudable importancia la supresión en 46 gobiernos de la responsabilidad de los labradores, ó de la clase agrícola en general, para el pago de las contribuciones directas, supresión que anunciada el manifiesto de 11 de Febrero y que tiene ya fuerza de ley.

En el presupuesto figuran 2 millones para préstamos a las instituciones de crédito. Con el mismo fin se han concedido 2.400.000 rublos, que proceden de los fondos que quedaban en las cajas del antiguo comité de protección de estas instituciones.

Para gastos de colonización se han presupuesto 1.200.000 rublos.

Por lo que toca a la cosecha de cereales: conviene manifestar que en 1903 ha sido inferior a la precedente; pero más copiosa que los años anteriores.

Ha seguido la mejora en el comercio exterior.

Durante el año 1903, los cambios internacionales han progresado mucho en lo que respecta al valor creciente de las exportaciones, con relación a lo importado. La crisis que sufrían la industria metalúrgica y la hullera ha perdido en el año pasado sus caracteres agudos.

Ha aumentado la demanda de los artículos que tales industrias producen, y en general la de muchos objetos manufacturados.

El stock de oro ha aumentado también en sumas de importancia. A pesar de la emisión de moneda de dicho metal, hecha por el Imperio para las necesidades de la circulación, el encaje en oro del Banco del Imperio y de las rentas públicas ha mostrado un progreso, si se le compara con el del año precedente, de 130 millones de rublos.

Al comienzo de 1903, el stock total del oro en las cajas del Tesoro, en el

Banco y en circulación ascendía a 4.160.000.000 de francos. Hay que tener en cuenta que la producción del metal amarillo viene a representar en dicho Imperio anualmente unos 150 millones de la misma moneda.

#### La neutralidad de España en la guerra

##### Nota oficial

La Gaceta del 11 publica la siguiente Nota del ministerio de Estado:

«Sección de política.—Rotas, desgraciadamente, las hostilidades entre Rusia y el Japón por el ataque de esta última Potencia a la escuadra rusa fondeada en la rada exterior de Port-Arthur, según Nota del señor embajador del Imperio ruso en esta Corte, en el día de hoy, el Gobierno de S. M. se erige en el deber de ordenar la más estricta neutralidad a los súbditos españoles, con arreglo a las leyes vigentes y a los principios del Derecho público internacional.

En su consecuencia, hace saber que los españoles residentes en España ó en el extranjero que ejercieren cualquier acto hostil que pueda considerarse contrario a la más perfecta neutralidad, perderán el derecho a la protección del Gobierno de S. M. y sufrirán las consecuencias de las medidas que adopten los beligerantes, sin perjuicio de las penas en que incurrieren con arreglo a las leyes de España.

Serán igualmente castigados, conforme al artículo 150 del Código penal, los agentes nacionales ó extranjeros que verificaren ó promovieren en territorio español el reclutamiento de soldados para cualquiera de los ejércitos ó escuadras beligerantes.»

#### Noticias varias

(De la prensa extranjera del 12.)

##### La escuadra rusa

Un telegrama de Chefou (China) dice que el ataque de los torpederos japoneses habrá completamente desorganizado las defensas de Port-Arthur cuyas obras no estaban aun ultimadas.

En esta población hay solamente quince torpederos rusos; los otros se encuentran en Vladivostok.

—Todos los navios de guerra rusos, se dirigen hacia el Sud en dirección a Formosa.

—Las averías que sufrió en el combate el crucero ruso *Cesarevitch* durarán en recomponerse unos diez días solamente.

—Han llegado a Suez el vapor ruso *Tzaritsa*, de la flota voluntaria y un torpedero.

##### La escuadra japonesa

Un despacho de Port-Arthur da cuenta de que la escuadra japonesa ha intentado desembarcar sus tropas en la bahía sin conseguirlo.

—Nueve navios japoneses han llegado a Chemulpo con un contingente de 2.500 hombres. Además ha llegado también una cañonera. Se encuentran también en aquel puerto cinco acorazados y cuatro torpederos de la misma armada.

—El gobierno japonés ha hecho ocupar a Masampo. Piensa fortificar dicha plaza para que sirva de base de las operaciones navales y militares.

—Ha llegado a Chemulpo un navío de guerra chino que desembarcará sus tropas para proteger la legación de Séoul.

##### Ocupación de Séoul

—Un despacho de Tokio del 11 del corriente anuncia que las tropas japonesas que habían desembarcado en Chemulpo, han llegado a Séoul.

—Las tropas japonesas desembarcadas en Chemulpo se han dirigido a Séoul. Un pequeño número de ellas ocupa la villa y mantiene el orden.

##### Movilizaciones

—La primera y la segunda reserva japonesa han sido movilizadas en la isla de Kin-Chin.

—Se anuncian grandes movilizaciones del ejército ruso que comenzarán el 19 de los corrientes.

##### Dos noticias

—Se asegura que dos navios japoneses aguardan en la desembocadura del Yang-Tsé-Kiang la salida de la cañonera rusa *Manjur*.



—Los ministros de la Guerra y de Marina preparan algunas disposiciones para garantizar la neutralidad de España en el conflicto de Oriente.

—El lunes, día 22, se reanudarán las sesiones en las Cámaras y se pondrá á discusión en el Congreso el proyecto de reformas de la administración local.

**Los proyectos de Guerra**

El proyecto de ley que el general Linares leido en las Cortes otorga autorización al ministro de la Guerra para introducir en su departamento las siguientes reformas:

Reorganización del ministerio de la Guerra, creando el estador mayor del ejército.

Idem del Consejo supremo de Guerra y Marina, refundiendo sus dos fiscalías en una sola á cargo de un fiscal, general de división, que tendrá á sus órdenes personal militar del cuerpo jurídico.

Supresión de la Junta Consultiva de Guerra; creación de una dirección general de la cría caballar y remonta; idem de la inspección general de establecimientos de instrucción é industria militar.

Reorganización de los establecimientos de inspección militar, creando el colegio general, y organización de los cuerpos de ejército y servicios que con ellos se relacionan.

Reorganización de las tropas y zonas de reclutamiento y regimientos de reserva.

También se autoriza con el propio objeto al ministro de la Guerra para que dentro del crédito de 146.527,252 pesetas concedido para los gastos de su departamento durante el año actual, pueda ordenar las transferencias que sean necesarias de los capitulos y artículos de dicho presupuesto que hace reducción de gastos por consecuencias de reorganización de servicios en aquello en que resulte aumento en igual causa ampliando en 378,000 pesetas el crédito antes expresado, para completar la cantidad de 146.905,252 pesetas á que ascenderán en junto, durante el corriente año, las obligaciones de la sección cuarta del ministerio de la Guerra á que se refiere el artículo primero de esta ley.

**Noticias varias**

Resulta ahora que el japonés que estuvo en Barcelona y á quien se supuso embajador del Japón, es sencillamente un joven de aquel imperio que, subvencionado por el Mikado, viene á España para aprender el castellano.

—De Valladolid telegrafian que los catédricos de aquella Universidad han protestado de que se gestione el ingreso de los catédricos particulares en el escalón oficial.

—El autor de la comedia «Neurosis» recomendada en el último concurso de

«El Liberal», ha resultado ser D. Vicente Cisneros, ex-director de «El paño Artístico» y di tinguído poeta.

—En caso del señor Salmón se resucitaron el día 11, con destino al Tesoro que vienen formando, unas 100 pesetas aproximadamente.

—«La Correspondencia de España» pide que el remanente que existe en el Banco á favor del Tesoro se emplee en artillar Canarias, Melilla, Ceuta, etc., en previsión de posibles contingencias.

—Con el fin de incorporarse á la flota inglesa, ha llegado al Ferrol el acorazado «Prince George».

Forman la escuadra aludida trece barcos.

—Un buque de vela mercante llamado «Palman» que navegaba con bandera rusa ha naufragado en aguas de Bayona.

**De Felanitx**

Son de *El Felanitense* las siguientes notas:

El carnaval, apenas ha dado este año señales de vida entre nosotros. El jueves último, día en que más denoche se hace, generalmente, de las expansiones propias de esta época, pasó triste y silencioso, casi desiertas las calles, por las cuales no se vió transcurrir más que alguna patrulla de jóvenes que no recibieron á tiempo suficiente educación, y para quienes constituye un deleite imponderable blanquear con harina el traje de los transeuntes ó darles un disgusto más serio todavía con algun naranjazo capaz de aturdir á cualquiera.

Es verdad que esta costumbre va desterrándose por sí sola poco á poco; pero no estaría demás que la autoridad colaborara á la obra del tiempo, castigando las brutalidades de esos pocos ejemplares de incultura que todavía subsisten por desgracia.

—El martes, miércoles y jueves se desencadenó un viento huracanado que causó en el campo muchos desperfectos, principalmente en los almendros, que perdieron una valiosa parte de las flores con que se han engalanado ya en muchos puntos de este término.

—Muchos fueron los vecinos de esta ciudad que se trasladaron el el jueves al vecino pueblo de Manacor, para presenciar la cabalgata que se ha organizado para este carnaval; y que, en opinión de todos los que la vieron, resultó una cosa magnífica, de mucho atractivo y muy bien organizada, por lo cual merecen ser felicitados los manacorrenses.

—El precio del almendrón ha sufrido un poco de baja en los úl-

**KIOSKO DELS TRES MOIXOS**

Just aferrat á sa Lloona d'es Born; però davant es jardinet de sa Glorieta; no vos podreu equivocar si mos mirau els turs que sempre los tenim molt lluents.

**SERPENTINES Y CONFETTI**

peró en gran, ferm; per molt qu'en demaneu, no tenguen por, no s'acabaran. Noltros, ELS TRES MOIXOS no gastam uyeres de vidre d'aument ni de cristal de roca, y per lo tant veim els pesos naturals, tal com son y la lley diu y com es de rahó, vos havem de dar els Kilos y mitjos Kilos axis com Deu mana; aixó es, *sin trampa ni cartón*; amb una paraula, no vos hem d'enganyar, ni en so pes ni en so preu.—Noltros tres, com es natural, vetlarem de damunt sas teulades, y si heu creguessem necessari y de dia estam amagats á nes carré de Sant Nicolau, ahont, si demanau per noltros vos podrem servir al *por mayor* y molt barato *confetti inglés y redó* y un sens fi de serpentines de tot color, barato y molt barato ja que n'hi ha á balquena.

Méu, Reméu, Reméméu y bona nit tots plegats.—Davant sa Glorieta es vespre mos trobaran y de dia p'es carré de Sant Nicolau.

**Kiosko d' els TRES MOIXOS**

timos ocho días. Se paga ahora en este mercado á 80 pesetas quintal.

**MUEBLES** Por embarque de familia se vende un magnífico y completo mobiliario y dos casas, una en Santa Catalina y la otra en Son Rapinya. San Felio (Carasas) 26, entresuelo. De nueve á once de la mañana y de dos á cinco de la tarde.

**PERRO** El jueves 4 del corriente se extrajo en la villa de Son Servera un perro perdiguero de buena alzada color gris castaño, cola larga, orejas castañas. Se dará una buena gratificación á la persona que lo presente en esta ciudad, calle de Dant's número 3, ó en Son Servera al vecino Gabriel Pons Serra (a) Roig.

**LLEGÓ** el rico vino clarete legítimo el que se seguirá sirviendo al limitado precio de DOS REALES EL LITRO.

**Centro de Anuncios**

Juan Gonzalez  
Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca  
Arrendatario de los anuncios de *La Almodovar*, *La Ultima Hora*, *LA TARDE* y *El Liberal*.

**Tarifa para LA TARDE**  
A 0'15 pesetas línea ancho una columna.  
Anuncios permanentes á precios convencionales.  
Combinaciones para los cuatro periódicos.  
Anuncios mortuarios.  
Pídanse tarifas  
Plaza de Santa Eulalia, 10  
CENTRO DE ANUNCIOS

**Instituto Español**

Seguros sobre enfermedades  
DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD  
Capital de garantía 150,000 pesetas.  
Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas

**Jubileo extraordinario para las Islas Baleares**  
Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés. Contiene 300 sucurales en España con un total de

**50.000 ASOCIADOS**  
Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras el ingreso disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos y los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma Dr. D. Jaime Font y Monteros calle Serriá 27.

**REPRESENTANTE**  
D. Juan Gonzalez, Plaza Santa Eulalia 10.  
AGENTE GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES  
D. Ciro Pastor: Plaza Santa Eulalia 10.

**QUIMOSINA SOLER**

Nuevo medicamento para curar el dolor de estómago y facilitar la digestión.

Depositario: D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2, Palma.  
De venta, en todas las farmacias.

*Folleto de LA TARDE* (19)

**Paris misterioso**

(de Ponson de Terrail)

**Los espadachines de la Ópera**

(Propiedad Sres. Lezcano y C.ª, de Barcelona.)

más audaz de toda la costa. El otro era un caballero que representaba tener treinta años.

Iba envuelto en una larga capa, con el rostro medio oculto por las anchas alas del sombrero; su apostura y aire marcial acusaban en él al militar de profesión.

—¿Quién vive?—gritó el aduanero al mismo tiempo que se aproximaba á los recién llegados.

—¡Amigos!—respondió el caballero, y mirando fijamente á Martín, le dijo:

—No somos contrabandistas, podéis registrar nuestra barca; no contiene nada.

—Así lo creo, mi oficial—respondió Martín.

El desconocido se estremeció.

—¿Acaso habeis sido soldado?

—Sí, señor; de artillería.

—Pues bien—continuó el desconocido—lo habeis adivinado, soy un oficial. Ahora, decidme: ¿Si yo os suplicase que me hiciérais un favor que en nada ha de comprometeros, lo haríais?

—Si el servicio que de mí deseáis, no me obliga á abandonar mi puesto...

—Nada de eso, amigo mío.

Siendo así, estoy á vuestras órdenes, mi oficial.

El desconocido se llevó á Martín á algunos pasos de distancia del pescador y le dijo en voz baja:

—¿A quién pertenece ese castillo?

—Al general barón de Ruvigny.

—¿Está él ahí?

—No; el general está en París.

—¿Y... la baronesa...? preguntó el oficial con voz alterada.

—La baronesa está en Ruvigny.

—¿La conocéis?

—Sí, la conozco—murmuró el aduanero;—¡ah, pobre señora! es la bienhechora de mis hijos.

Pues bien,—replicó el oficial,—precisa amigo mío, que nos prestéis un gran servicio, á ella... y á mí.

—¿A ella? ¡Oh! hablad; ¿qué es lo que deseais, mi oficial?

—Que le entreguéis esta carta.

—¿Cuándo?

—Esta misma noche.

—¿Al instante?

—Sí; entregádsela á ella misma, sin que nadie lo vea...

—Le haré, mi oficial.

El desconocido quiso depositar, al mismo tiempo que la carta, una bolsa en la mano del aduanero; él la rechazó cortemente.

—No, no; dijo,—no tomaré nada. Debo muchos favores á la señora...

El desconocido añadió con voz alterada:

—Volved enseguida; os aguardo aquí.

Martín trepó rápidamente por el sendero que conducía hasta la escalera de la plataforma.

La noche había cerrado por completo.

La masa informe del Castillo de Ruvigny distinguíase envuelta en las tinieblas de la noche; los servidores del barón habíanse agrupado en torno del fuego que ardía en la espaciosa cocina, pasando alegremente la velada contando cuentos añejos y bebiendo sendos tragos de cerveza.

Marta, entregada á sus tristes reflexiones, se paseaba como de costumbre, en la plataforma del castillo desde donde percibía el ruido salvaje y monótono de las olas al chocar con las rocas de la costa. Repentinamente creyó oír una joven distinguir una barca que, juguete de

las encrespadas olas, parecía destinada á estrellarse en los acantilados. Sin explicarse la causa, aquella barca había despertado en la baronesa una curiosidad misteriosa que le obligaba á no separar la vista de la frágil embarcación. La vió atracar felizmente, pero, debido á la obscuridad que reinaba, le fué imposible precisar el número de hombres que la tripulaban.

Pasados breves instantes oyó claramente la baronesa ruido de pasos en la escalinata que ponía en comunicación la plataforma con la orilla del mar, viendo con gran asombro, destacarse en el primer escalón la silueta de un hombre.

Marta palideció, y su corazón latió con violencia á impulso de una emoción desconocida. Avanzó la silueta y la baronesa pudo reconocer á Martín que se aproximó á ella con la gorra en la mano y en actitud respetuosa.

—¿Sois vos, Martín?—preguntó la baronesa con voz intranquila.

—El mismo, señora baronesa; no os asustéis.

—¿Necesitáis alguna cosa de mí?

—Sí... y no...

—¿Qué significan esas palabras, Martín?

—Señora baronesa—murmuró el aduanero con gran emoción,—sois tan buena, que os habeis querer de todos cuantos tienen la dicha de conoceros.

Marta respiró libremente, pues en un principio creyó que se trataba de alguna otra cosa.

Martín se aproximó más á la baronesa y tomándole una mano volvió á repetir con lágrimas en los ojos:

—Sí, señora; sois buena y caritativa; sois el ídolo de cuantos os rodean.

—No tanto, mi buen Martín—repuso la joven sin retirar su mano de la del aduanero.—Mi padre y hermana—continuó,—me aman entrañablemente, si; y en cuanto á los demás, creo que no me aborrecen. Esto es todo.

—¿Y nadie más que esos dos seres os aman en el mundo?—insistió Martín.

—Mi esposo...—balbuceó la joven.

—¿Y quién más? Vamos; haced memoria.

Marta se estremeció; guardó silencio breves instantes y dando un suspiro leve, respondió con desfallecimiento:

—Nadie más.

—Señora—replicó Martín cada vez más conmovido;—no soy más que un pobre diablo, pero agradecido; habeis sido el ángel del bien para mis hijos, y si muchos días han comido, á vos se lo deben. Confíad en mí, será una tumba, y si alguien osara causaros el más leve mal, le mataría sin compasión. Disponed de mí.

—Gracias, gracias, Martín—repuso la baronesa sollozando;—tenéis un corazón noble y si alguna vez necesitara de un amigo fiel, seríais el elegido; secretos, no guarda ninguno mi corazón hoy...

—Señora; en nombre del cielo, decidme la verdad, y tened confianza en mí. ¿No habeis amado nunca?

Hizo Martín esta pregunta con tal vehemencia y sincero afecto, que Marta quedó asombrada ante la lealtad de aquel hombre.

—¡Por Dios, Martín! Callad, os lo suplico. No provoquéis en mí tristes recuerdos; mi amor, si alguno tuve... ya no existe; todo fué un sueño. La dicha, la felicidad... todo acabó para mí.

—Señora—replicó Martín;—creo adivinar en vos una de esas pasiones avasalladoras que poco á poco van minando la existencia del desgraciado que es presa de ella. Una voz interior me dice que vuestra desgracia emana de un error, de una falsa creencia.

—Sí, Martín; es cierto que amé; pero el hombre objeto de mi amor murió en África. Murió como mueren los valientes, en el campo de batalla, defendiendo la bandera de su patria.



# GRAN BARATURA por final de Temporada

## EN LOS ALMACENES SAN JOSÉ

CENTRAL: Borne, esquina Borne.—Teléfono 135.

SUCURSAL: Plateria, esquina Siete Esquinas.—Teléfono 163.

Pañería desde 8, 10, 12, 20 hasta 50 pesetas corte.—300 camisas rusas a 2'25 una.  
—Paraguas superiores de 2, 3 y 4 pesetas hasta 30.—400 cortes vestido Señora a 3'50 corte.—500 alfombras de 2, 3, 4, 5, hasta 50.—Lanas doble ancho a 1'25 cana.

500 mantas algodón a 0'50 pesetas.—300 docenas pañuelos hilo, a 3 pesetas docena.—Grandioso surtido en puntillas y entredós.—Lanas dibujo lluvia a 7'50 pesetas corte.—Refajos varias clases desde 2 pts.—Listas país a 0'65 cana.

Depósito de Mantas de lana a precios de fábrica.

VENTA DE RETAZOS

### Crónica marítima

LOCALES

Procedente de Cartagena llegó ayer a este puerto el pailebot «Virgen del Mar», con un cargamento de avena.

—La polacra goleta «Cortés», es a tomando un cargamento de ladrillos con destino a Canarias.

—Para Barcelona ha sido despachado el pailebot «San Sebastián», con un cargamento de carbón de cok.

—Este mañana llegó el vapor «Lulio» de Santa Pola a Ibiza.

—Con destino a Ciudadela lo ha sido la balandra «Paquito», con lastre.

—Con objeto de verificar un crucero por estas costas ha salido de este puerto el vapor «Salvador», de la Arrendataría.

—El sábado, a las seis de la tarde, salió de este puerto para el de Marsella, el vapor «Isleño».

—Para Barcelona, lo efectuó el vapor «Baleares».

—Procedente de Mahón debe llegar mañana el vapor correo de Menorca.

—Esta tarde, a la hora de itinerario, saldrá para Barcelona el vapor «Lulio».

—El tiempo reinante en nuestro puerto era esta mañana: viento y mar calma, cielo y horizontes despejados.

### Movimiento del Puerto

#### Buques entrados.—Día 13 Enero

De Cullera land «San Antonio», de 50 toneladas, capitán D. J. Alemany, con 4 días de navegación, 6 tripulantes y un cargamento de arroz.

De Torreveja land «San José», de 20 toneladas, capitán D. J. Peniga, con 6 tripulantes y un cargamento de sal.

De Andraitx land «Plata», de 13 toneladas, capitán D. G. Rigo, con 4 tripulantes y lastre.

De Cabrera vaporcito «Cabrera», de 79 ton., capitán D. J. Gazá, con 6 tripulantes, la correspondencia y lastre.

De Barcelona vapor «Bellver», de 788 toneladas, capitán D. R. Píña, con 34 tripulantes, la correspondencia, pasaje y carga.

De Andraitx vaporcito «Constante», de 31 toneladas, capitán D. J. Compay, con 3 tripulantes y lastre.

Día 14

De Barcelona vapor «Cataluña», de 62 toneladas, capitán D. G. Pujol, con 37 tripulantes, la correspondencia, pasaje y carga.

De Cabrera vaporcito «Cabrera», de 79 toneladas, capitán D. J. Gazá, con 6 tripulantes y lastre.

#### Despachados.—Día 13 Enero

Para Ibiza, vapor «Cataluña».

Para Marsella, vapor «Isleño».

Día 14

Para Cabrera vapor «Cabrera».

Para Andraitx, vaporcito «Constante».

—Vapores nacionales en puerto a las 11 de la mañana de hoy: españoles: Buques de guerra: cañonero «Vicente Yáñez Pinzón»; Isleña Marítima; «Miramar», «Lulio» y «Bellver».

—Buques de vela: bergantín goleta, «Elvira Forto»; pelacras goletas, «Nueva Teresa», «San Francisco», «Amprodarnesa» y «Cortés»; pailebot, «Rosario»; «Nuevo Corazón»; «San Sebastián» y «Villa de San Felip» y «Virgen del Mar»; laudes, «San Francisco», «Santiago», «San Antonio», «Antonio», «Ángela», «San Sebastián», «Bartolito», «Teresa García» y «San José».

—Vapores extranjeros: Ninguno.

### Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 16 Febrero

San Samuel mártir, San Honeato presbítero y mártir

Subido de Cuarenta Horas

Concluyen en la Catedral en desagravio de los ofensas que recibe Nuestro Señor

Jesucristo los días de Carnaval: Exposición a las seis, en seguida oficio matinal; a las diez sexta y nona y luego la misa mayor con sermón por el Sr. D. Nadal Grau, canónigo; por la tarde los actos de coro, procesión, Te Deum y reserva.

### Comisión Provincial

Sesión del día 12 de Febrero de 1904

Presidida por el Sr. Barceló y asistiendo los señores Vicens, Sans y Aguiló se reunió esta Comisión la que después de aprobada el acta de la anterior sesión, procedió al examen de las tarifas de los anuncios que se publiquen en el Boletín Oficial; se aprobó dicha tarifa haciendo una rebaja en la miema.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital a una mujer vecina de esta ciudad.

Se autorizó a unos consortes vecinos de Palma para que puedan prohijar a una expósita.

Se acordó admitir en la Inclusa para su lactancia a una niña hija de unos consortes vecinos de La Puebla y a otra de unos de Palma.

Se enteró de que el arrendatario del Teatro Principal D. José Ribas había constituido lo fianza definitiva en garantía de su contrata.

En vista de una instancia del anterior arrendatario del Teatro Principal D. José Tous solicitando la autorización necesaria para retirar la instalación del alumbrado eléctrico hecha por su cuenta en el escenario del Principal y teniendo presente la conveniencia de conservar dicha instalación se acordó preguntar al señor Tous si está dispuesto a cederla a la Diputación y en caso afirmativo por qué precio.

Se acordó conceder un socorro de lactancia solicitado por un vecino de Palma.

Se enteró de las cuentas de ingresos y gastos de la Iglesia del Hospital y de los estados de movimiento de acogidos en dicho establecimiento y en la Casa de Misericordia y en las Inclusas de Palma e Ibiza.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

### Diarios oficiales

«Boletín Oficial» n.º 5787

Sección de Cuentas y Presupuestos de esta Diputación Provincial — Circular del Ministerio de Instrucción Pública.—Anuncios de los Ayuntamientos de Ibiza — San José, Buñola, Marratxí—San Juan Mercadal, María, Manacor. — Cuentas municipales de Palma — Cédulas de citación y requerimientos.— Lista definitiva de los señores concejales que componen los Ayuntamientos de San Lorenzo, Escorca, San Juan, Muro, María Inca, y Manacor.

### Notas oficiales

Vaporcito abandonado

El Capitán General del Departamento Marítimo de Cartagena, cita a los que se crean con derecho ó puedan facilitar datos, acerca de un pequeño vapor encontrado abandonado y sin documentación en el golfo de Génova, a los 42º 40' N. y 13º —12 long. E. y cuyas dimensiones son las siguientes: Esloza: 11'40 metros, manga 3'05, puntal 1'60, toneladas de arqueó 13'20, casco de hierro, una caldera tubular horizontal, una máquina vertical de un cilindro y una hélice.

### Requisitoria

El Juez Militar nombrado al efecto, cita, llama y emplaza, al recluta excedente de cupo Juan Marí Marí, para que dentro del término de treinta días se presente en el Cuartel del Carmen, para declarar en el expediente que se le instruye por falta de concentración a Banderas.

### Militares y paisanos

Ayer, por la tarde, circuló por esta ciudad e rumor de que en las inmediaciones de la Puerta de San Antonio había tenido lugar una reyerta entre militares y paisanos, de la cual se decía que había un soldado muerto y varios heridos.

De los datos recogidos por uno de nuestros redactores resulta, que en la casa de comida denominada *Can Tomeu de Cás Tort*, se estaba celebrando un baile, cuando llegaron varios soldados de caballería pertenecientes al Escuadrón de Cazadores de Mallorca y sentándose en una mesa inmediata pusieron a beber y cantar.

Al poco rato uno de ellos sacó a una moza a bailar y como si estuviera algo embriagado empezaron a hacer chacota de él varios de los concurrentes al baile, originándose una fuerte discusión, sacando los militares a relucir los sables.

Varios paisanos entonces salieron de debajo el cobertico y dirigiéndose a la carretera empezaron a lanzar piedras sobre los militares, convirtiéndose aquellos lugares en un verdadero campo de agramante.

La escena duró bastante rato, interviniendo en ella los guardias municipales de servicio en la plaza de San Antonio y varios agentes de policía que, sabedores del hecho, allí acudieron.

Tras incansables esfuerzos consiguieron calmar a los paisanos y detuvieron a dos soldados de caballería que resultaron heridos, uno que presentaba la cabeza una herida producida con una piedra y otro con ligeras contusiones en diferentes partes del cuerpo, entregándolos al sargento de vijilancia que allí se presentó.

Los heridos acompañados por el sargento de caballería Sr. Bisquera, fueron conducidos en un coche a su cuartel respectivo.

Con tal motivo reunieron en el indicado sitio unas quinientas personas, comentando lo ocurrido.

### Accidente

Anteanoche un individuo que transitaba por la Puerta de Santa Catalina fué acometido por un accidente cayendo al suelo sin sentido.


Auxiliado por los dependientes del Resguardo de Consumos que prestan servicio en la mencionada puerta, fué colocado en un asiento, en donde se procuró hacerle entrar en reacción.

El médico don Enrique Cervera, que por casualidad por allí pasaba, ordenó su conducción a la Casa de Socorro en vista de su gravísimo estado.

Al ir a conducirlo al mencionado punto presentaronse varios individuos de la Cruz Roja, los cuales llevaron al dispensario de la Rambla, en donde el médico señor Villalonga dispuso fuese trasladado a su domicilio, situado en la calle de los Angeles núm. 28.

A los pocos momentos de estar en su domicilio falleció sin haber podido articular palabra alguna.

El desgraciado, llamábase Antonio Amengual, de 69 años de edad y padecía una afección cardiaca, que, se-



La Niña

## Rosa Serra Tous

Ha subido al cielo a la edad de 34 meses

Su desconsolado padre, madre, abuela y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos se sirvan asistir a la conducción del cadáver a su última morada, hoy a las siete de la noche, por lo cual recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Hostales 14

gún opinión de los facultativos que le asistieron, prodújole la muerte.

Descansen en paz el infortunado Antonio Amengual.

### Teatro Principal

La bonita comedia de Emilio Mario *El Libre Cambio* se representó el sábado ante muy escaso público. La obra muy conocida de nuestro público, hizo las delicias de la concurrencia que rió a más no poder las gracias de la obra, que son muchas.

Ayer noche el teatro ofrecía un aspecto hermosísimo; todo estaba ocupado: un lleno completo.

Se puso es escena el drama del inmortal *Zorrilla Traidor, inconfeso y mártir*.

La obra se cesuchó con religiosidad, aplaudiendo el público las escenas más culminantes del drama, que, a pesar de sus años, no decaen. Los hermosos versos del Cantor de Granada se conservan puros y lozanos como en su primera época.

Después como fin de fiesta se representó la comedia de Benavente *Al Natural*.

Los señores Fuentes, Ricardo Calvo y las señoritas Arévalo, Abad y la señorita Monreal estuvieron muy bien en sus respectivos papeles.

—Para esta noche se anuncia la segunda representación de la comedia de Lavedan *El Marqués de Priola* y el estreno de *Zaragatas*.

—Mañana dará la última representación la compañía del señor Fuentes, estrenándose la comedia de Jacinto Benavente *El nido ajeno* y la segunda de *Zaragatas*.

### El Carnaval

El día de ayer

El día se presentó nublado y ventoso, así es que por la mañana se vió el paseo del Borne desanimadísimo, a diferencia de años anteriores en que la gente menuda lucía sus disfraces confeccionados por el cariño maternal.

Por la tarde, a pesar de lo desapacible del tiempo, se vieron poco antes de las cuatro todos los balcones cuajados de bellas que libraban verdaderas batallas de serpentina con los que iban en los carruajes. El paseo del Borne estuvo animadísimo; se hizo un verdadero derroche de confetti. El paseo de carruajes, notamos no estuvo tan animado como en años anteriores.

#### El concurso del Ayuntamiento

A eso de las cuatro se constituyó el jurado calificador de máscaras y carrozas, compuesto, como saben nuestros lectores, de una comisión del Ayuntamiento y los representantes de las sociedades recreativas de Palma.

Al llamamiento de la corporación municipal, acudieron poquísimos opositores. Veremos si entre hoy y mañana se anima la cosa algo más, pues de no, el Ayuntamiento habrá sufrido un verdadero fiasco.

Máscaras a pié se presentaron dig-

nas de mención, dos; una representando un *Sifón* anunciador de la fábrica del señor Mirer. La segunda máscara que vimos fué un *pavo*, esta por lo extravagante excita la risa, pero nos resultó de gusto pésimo. Al concurso de ginetes se presentaron una de muy buen gusto representando la frase *«tirar de la oreja a Jorge»* iba montada en un burro y en el traje del ginete se destacaban todas las cartas de una baraja y otra a caballo que figuraba un santón africano.

A disputarse los premios ofrecidos a las carrozas se presentaron: Una muy hermosa figurando un enorme *ballenato*; otra de la Juventud republicana que representaba una alegoría de la *República*, de esta sólo nos gustó la señorita que tremolaba en sus manos la bandera española, en verdad que era muy bonita; se presentó también otra carroza que quería representar una cuna de mimbre, más aquello ni era cuna ni era nada, una ridiculez. De manera que a eso se redujo la novedad de este año, y era natural que así sucediera; para abrir concursos hay que hacerlos en buenas condiciones, con esos premios tan mezquinos quien se atreve a desembolsar y a hacer gastos que aunque vea favorecido no tiene que reintegrar? haciéndolo así, con cantidades tan poco creídas no se consigue más que el ridículo.

#### Bronca, palos y pedradas

Eso es lo que nos ha traído elchoso concurso del Ayuntamiento.

Elo fué, que salió la carroza de la Juventud republicana convenientemente custodiada y de trecho en trecho, al pasar por delante todas las sociedades políticas y de recreo que existen en el paseo del Borne, sonaban aplausos y hete aquí, que al pasar la carroza por delante del antiguo círculo conservador situado en los bajos de casa Alomar, parece ser que los que seguían a la carroza iniciaron los aplausos con el objeto según se ve de que los mirones secundaran aquellos, más no fué así; del Círculo Conservador en vez de palmadas salieron algunos pitos y aquellas palmas convertidas en pitos fueron el bota fuego para los que iban detrás de la carroza que se reunieron en número considerable delante la sociedad «La Veda.» Al encontrarse otra vez la carroza delante la últimamente mentada sociedad, los de abajo, creyéndose sin duda que los pitos anteriores habíanlos proferido en «La Veda», increparon con amenazas a los que estaban situados en la terraza de dicha sociedad los de arriba al verse así molestados contestaron y aquello entonces fué Troya: varios individuos legraron encastillarse al catafalco atropellando a varias mujeres que estaban en la puerta de la escalera, una vez arriba a empujones lograron desalojar la terraza y a nuestro amigo don Ignacio Ferragut poco faltó para que lo precipitaran, cosa que no se llevó a efecto gracias a intervención del conserje.

Las pedradas dirigidas sin compasión a los que estaban en la terraza fueron numerosas, muchos cristales quedaron rotos y hemos tenido ocasión de examinar unas cuantas piedras y muchas de ellas son del tamaño de una naranja.



Los asaltantes no respetaban nada ni a nadie, en aquella terraza. El combate duró largo rato sin que las autoridades ni sus representantes se presentaran a calmar el jollín.

El señor Alcalde, que se hallaba en la tribuna inmediata a «La Veda» sintió tal atropello sin que acudieran a calmar los ánimos hasta después de mucho rato que el tesorero de dicha sociedad nuestro amigo don Miguel Ramón fué en busca de dicha autoridad.

Es por demás decir que el susto y las correrías de la gente fueron grandes.

En los momentos en que era mayor la concurrencia en aquellas inmediaciones, fué cuando se provocó el conflicto, que hubiera podido tener consecuencias muy desagradables.

Se nos dice que los socios de «La Veda», en vista de lo poco garantizada que está la seguridad personal y como protesta contra la pasividad de las autoridades, tratan de pedir el apoyo de los círculos de recreo y de las sociedades políticas, para que tengan cerrados sus locales durante la tarde de hoy y de mañana.

Se dice de público que á consecuencia de los sucesos acaecidos se ha suscitado una cuestión personal entre un caracterizado republicano y un personaje conservador.

**Otro intento de robo**

Indudablemente pulula por esta ciudad alguna cuadrilla de aficionados á lo ajeno, demostrándolo lo sucedido anteanoche en el Almacén de los señores Piña Hermanos, y anoche en la relojería que nuestro amigo don Jaime Ramis, tiene instalada en la Plaza de Antonio Maura.

Sobre las diez y media de la noche varios vecinos y transeúntes notaron que permanecía levantada para comer el delito á dicha hora y en un sitio tan céntrico como es la indicada plaza, se asustaron á la vista de algún transeúnte y no pudieron llevar á efecto sus criminales propósitos.

Inmediatamente fueron á avisar al dueño, el cual reconoció con minuciosidad la casa, no notando la presencia de nadie, ni la falta de ningún objeto. Supónese que los cacos á pesar de la audacia que les alentaba para cometer el delito á dicha hora y en un sitio tan céntrico como es la indicada plaza, se asustaron á la vista de algún transeúnte y no pudieron llevar á efecto sus criminales propósitos.

Acudieron al lugar del suceso el Comandante de municipales señor Pascual, jefe de vigilancia señor Aparici y el cabo de serenos señor Gilet, cuyos señores practican pesquisas para descubrir al autor ó autores del mencionado hecho.

**Gaceta del día**

**Sujeto aprovechado**

Anoche fué detenido por la policía un sujeto llamado Juan Borrás Suau, natural de Buñola, que valiéndose del nombre de ciertas personas, pedía dinero prestado á diferentes comerciantes de esta isla.

Ha sido puesto á disposición del señor Juez competente.

**Venatorias**

Según disponen las leyes vigentes, el día 15 de este mes empieza el período de veda.

**Bailes de máscaras**

Anoche y anteanoche los hubo en abundancia en la mayoría de las Sociedades y Centros recreativos. El «Centro Militar» La «Unión Forense», el «Círculo de la Juventud Instructiva», la «Unión Protectora Mercantil», el «Casino de Unión Republicana», el «Mar y Tierra» y «La Protectora» y el «Teatro Lírico», entre otros son los que recordamos.

En todos ellos reinó grande expansión y hubo mucha concurrencia, especialmente en «La Protectora» que este año como en anteriores ha sido siempre el favorecido.

El «Centro Militar» reunió nuestra buena Sociedad, como esta noche la atraerá el «Círculo Mallorquín».

**Una carta**

El Sr. Gobernador nos ha dirigido una atenta carta invitando al

director de este periódico para que se ponga de acuerdo con los otros directores de los periódicos locales para que designen, de entre ellos, el que ha de llevar la representación en la Comisión encargada de estudiar los medios de reprimir la vagancia de los menores de edad, en Palma.

**Las limosnas á La Sangre**

A 369'36 pesetas, asciende la cantidad de limosnas depositadas durante el mes de Enero, en el cepillo del Santo Cristo de La Sangre que se venera en la Santa Iglesia del Hospital.

**Registro civil**

Día 11  
Nacimientos. — Varones 4 Hembras 3.  
Matrimonios. — Ninguno.  
Defunciones. — Rafael Albertí Fernández, 2 años, Conquistador 5, sarampión.  
— Catalina Aguiló Bonnin, casada, 70 años, Bauló 29, vejez.  
— Margarita Ramis Puig, soltera, 36 años, Hospital, anémia.  
— Margarita Vicens Morell, casada, 38 años, Hospital, cardiopatía.  
— Manuel Janer, 19 meses, Unión 44, sarampión.

**Necrología**

A las cinco y media de la madrugada de hoy ha subido al Cielo la preciosa niña hija de nuestro querido amigo don Miguel Serra, Director de la Banda municipal.

Esta noche, á las siete, tendrá lugar la conducción del cadáver á su última morada.

Dios conceda á los padres, el consuelo á tan irreparable pérdida y reciba nuestro amigo nuestro más sentido pésame.

**Casino Unión Republicana**

El Presidente de dicha Sociedad, don Juan Oliver Castañer, nos ha invitado al baile de máscaras que tendrá lugar en sus salones, mañana 16; invitación que agradecemos.

El programa de los bailes que se ejecutará es el que sigue:

**Primera Parte**

Vals, «Promesa d' amour.» — Du Bois.  
Polka, «Retour des Champs.» — Valdtentel.  
Mazurka, «La Mousse.» — Caurrié.  
Vals, «Tesoro mio.» — Beccuci.

**Segunda Parte**

Paso-doble, «A los Toros!» — Salvany.  
Polka, «Italia Vitaliani.» — Martorell.  
Mazurka, «Flores de América.» — Valdtentel.  
Vals, «España.» — Id.

**¿Qué obedecerá?**

Por orden superior se han suspendido las obras que se estaban efectuando para la instalación del mingitorio, en la plaza de Coll.

Con éste, serán cuatro los puntos que han sido elegidos, para la colocación del citado mingitorio. ¿Será el actual el definitivo? Ya veremos.

**Touristas**

Según noticias, llegarán á esta capital el próximo miércoles unos 150 turistas ingleses que conduce el vapor «Kusko».

En el Grand Hotel se hospedarán por la mañana, saliendo después para Valldemosa con objeto de visitar Miramar, y en la noche del mismo día, tienen el propósito de embarcarse otra vez para continuar el viaje de recreo que están efectuando.

**Mesotan: preparado por la casa Bayer,**

para curar con prontitud y seguridad el Reumatismo muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado á 25-50 0/0 con aceite de oliva).  
Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

**Telegramas**

**Quintos**

Recibidos el sábado con retraso  
Madrid, 12-7-15

El día primero de Marzo se concentrarán en las zonas de reclutamiento distribuyéndose por quintas partes los individuos del reemplazo de 1903.

De las dos primeras quintas partes del reemplazo actual corresponden á Baleares 875 individuos.

**Consecuencias del temporal**

Madrid 13-7-25

De la Coruña telegrafían que en Padron, á causa de los temporales, hálanse muchas familias que hace cuatro días no han comido. Las autoridades les han socorrido mandándoles alimentos.

Hay muchas casas destruidas, al derrumbarse una de ellas ha sepultado á un matrimonio y á una niña de pocos años.

**Bronca en la Bolsa del Trabajo**

Madrid 15-4-30

Dicen de París que en la conferencia dada por el diputado socialista Mr. Jaurés, en la Bolsa del Trabajo se armó un verdadero escándalo.

Los amigos del jefe de los socialistas y los adversarios que había en el local se acometieron unos á otros á silletazos, bastonazos y tiros; hay numerosos heridos.

Mr. Jaurés pronunció un enérgico discurso, sobre el socialismo defendiendo el arbitraje para alcanzar la paz en caso de luchas.

También habló M. Briand.

Á la salida trobóse un nuevo combate disolviéndolos la policía que cargó contra ellos.

De la refriega salieron muchísimos heridos y contusos.

**Broma pesada**

Madrid 15-4-35

Dicen de Valencia que en una taberna del Grao un individuo disfrazado de eso entró en dicho sitio, varios amigos le prendieron fuego con una cerilla. El desdichado se halla agonizando.

— Aumentan en el Padrón las inundaciones.

**El Rey por Castelar**

Madrid 15-4-40

Se asegura que el próximo sábado asistirá S. M. El Rey á la función á beneficio de la suscripción para erigir un monumento á Castelar, que se celebrará en el teatro de la Princesa.

Se confirma dicha noticia y esto da lugar á muchos comentarios.

**La guerra ruso-japonesa**

Madrid 15-4-30

(Serie de ocho telegramas)

**Destrucción de Hakotaque**

De París transmiten la noticia de que se ha recibido un telegrama particular de San Petersburgo, con referencia á noticias oficiales recibidas de Port Arthur, participando que á consecuencia del bombardeo que hicieron los rusos sobre el poblado japonés de Hakotaque ste ha quedado totalmente destruido, siendo muchos los muertos que tuvieron los japoneses. Los rusos no tuvieron baja alguna.

**Pérdidas japonesas**

Viene muy acentuado el rumor que ha circulado días pasados de que la escuadra rusa echó á pique la escuadrilla de torpederos japoneses.

Oficialmente no se han recibido noticias que confirmen este rumor.

**Grave noticia. 14.000 ahogados**

Llega un telegrama sensacional dando cuenta de que los buques japoneses han hundido unos 16 trasportes conduciendo tropas, pereciendo unos 14.000.

Esta noticia se ignora si es cierta, si bien la embajada de los Estados Unidos la presta crédito y muestra por ella su satisfacción.

**La batalla de Chemulpo**

Van llegando nuevos detalles de la batalla naval de Chemulpo en la que se perdieron los buques rusos «Variag» y «Korietz». Ellos atacaron con vigor los cruceros del almirante Uriu, tocando á

bordo las bandas y entonando himnos.

Ahogándose 41, resultando heridos 184 rusos.

**En el golfo de Petchili**

En aguas de este golfo han sido echadas á pique tres buques japoneses que habían logrado en él entrar.

**Los rusos**

Los rusos han desembarcado algunas fuerzas en la Península de Corea para oponerse al avance futuro de los japoneses sobre las márgenes del Yalú.

Se proponen los rusos activar los trabajos de defensa de Port Arthur por la parte de tierra, pues el objetivo principal japonés es la toma de esta plaza y como por mar se ha comprobado es inexpugnable, intentarán tomarla por tierra á toda costa. A este efecto hicieron ya un desembarco y fueron rechazados, dejando 3000 bajas en tierra.

**El teatro de la guerra**

Desde San Petersburgo dan cuenta de la entusiasta despedida que el pueblo en masa hizo á los jóvenes marinos recientemente ascendidos á oficiales por el Tzar en su visita á la Escuela de Marineros.

Marcharon, en un tren especial, por el transiberiano á la Mandchuria.

**Combate por tierra**

Se verifican algunos encuentros parciales entre patrullas rusas y japonesas en territorio de la Corea.

Ultimamente dos regimientos japoneses han sido diezmados por la tropas rusas.

**El Mikado**

La última nota digna hoy de ser telegrafiada sobre los sucesos de la guerra es la que el Emperador del Japon ha dirigido al almirante Tago un telegrama felicitándole, como tambien á sus marinos, por el éxito (!) de Port Arthur.

**Vice-consulado de Inglaterra**

en Palma de Mallorca

**AVISO**

Por el presente se invita á todos aquellos que puedan presentar proposiciones para el suministro de provisiones frescas y agua, con destino á la Armada de Su Magestad Británica en las visitas que haga á los puertos de la Isla de Palma de Mallorca por doce meses desde 1.º Abril 1904, expirando el contrato hoy en vigor el día 31 de Marzo de 1904.

Todo artículo, como carne de buey, legumbres y verduras, pan y agua, ha de ser ofrecido separadamente.

Las proposiciones de todos los artículos ofrecidos por cada casa, han de extenderse en un sólo documento para cada proponente.

Las proposiciones habrán de extenderse por duplicado y hechas en moneda, peso y medida inglesa.

El modelo del contrato puede verse en la oficina del Vice Consulado de Inglaterra en Palma, Sagrera 15, de 11 á 1 de la tarde.

**Compañía de Motores NIEL**

Sociedad anónima con domicilio en París

**Motores á gas pobre**

**Motores á gas ordinario**

**Motores á petróleo**

**Motores á alcohol**

La invención francesa de los Motores Niel ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su ECONOMIA EN EL COSTE, ECONOMIA EN EL FUNCIONAMIENTO y su FACIL MANEJO. Además de su GRAN BENEFICIO, superior al de los sistemas conocidos hasta el día, NO PRODUCE RUIDO NI TRÉPITA-ION.

Informes y presupuestos gratis.

Agente exclusivo en Mallorca:

JUAN A. LOPEZ—Cármén, 18-1.º—Palma

NOTA.—El Agente en esta Isla cuenta siempre personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

**Servicio Semanal**

ENTRE PALMA MARSELLA Y ARGEL

El acreditado vapor

**BASTIAIS**

saldrá para ARGEL los Miércoles y para MARSELLA los sábados á las cuatro de la tarde.

Para más informes:—Monjas 14—BENITO POMAR.

**Cinematógrafo**

junto al cuartel de Caballería  
Todos los días, de cinco á nueve, grandes sesiones cinematográficas con películas nuevas.—Variación todos los días.

**Granja La Generosa**

DE

DURÁN, Hermanos

(en el Coll d' en Rabasa)

Leche pura y garantida de vaca y cabra sin agua ni otras substancias nocivas.  
Depósito permanente.—Tienda de comestibles de la calle de Cererols (CASA RUBIO).  
Servicio diario á domicilio mañana y tarde.

**Preparación rápida**

de Matemáticas,  
Aritmética práctica, Cálculo mercantil  
y Teneduría de libros

Procedimientos y métodos hasta hoy desconocidos, escritos estos tratados por don B. VIVES MELIA, profesor de la Unión Protectora Mercantil.

Apuntadores, 8-4.º

**GRAN CASA DE COMIDA**

DE

Francisco Pujol

Calle de Vallori—15—Palma de Mallorca

Esta casa recientemente abierta puede ofrecer á sus favorecedores buen servicio, limpieza y economía en los precios, pues está montada á la moderna y alcance de todas las fortunas.

Mi lema, es: *limpieza, prontitud y economía* que es lo que nos hace falta en el siglo XX.

A comer bien á la calle de VALLORI, n.º 15.

**PARA ALICANTE**

La polacra goleta *Ampurdanesa*, capitán Lladó, saldrá dentro breves días para Alicante, admitiendo carga. Informes Gabriel Mulet, Marina 54.

**Colocación**

Joven de 25 años de edad, instruido y practico en asuntos judiciales se ofrece para dependiente de Procurador ó Abogado.  
Informarán Centro de anuncios P. San Eulalia.

**LIQUIDACIÓN**

por fin de temporada

Notable baja de precios en todos los géneros.  
en Sedas y lanas negras para cuaresma de o asión.

Precios sin competencia.  
MIGUEL MATAS—Colón 17 á 21

**Juan Ticoulat**

**Profesor dentista**

Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación.  
Reforma toda clase de dentaduras insertables. Empastes, orificaciones y operaciones sin dolor.

**PRECIOS REDUCIDOS**

Calle Colón; entrada, Luz 31, ent.º

Imprenta de F. Guasp, Morey,